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國立成功大學 109 學年度研究所新生家長座談會會議紀錄 

時    間：民國 109 年 8 月 29 日 下午 3：00 至 5：00 

地    點：國際會議廳第一演講室 

主 持 人：蘇副校長芳慶 

出席人員：蘇芳慶副校長兼代理工學院院長、教務處羅偉誠副教務長、學生事務處

張松彬副學生事務長、總務處薛丞倫副總務長、國際事務處林建宏副國

際事務長、研究發展處呂佩融副研發長、文學院高實玫副院長、理學院

張為民副院長、電機資訊學院陳培殷副院長、規劃與設計學院張學聖副

院長、管理學院黃華瑋副院長、醫學院許桂森副院長、社會科學院劉亞

明副院長、生物科學與科技學院黃浩仁副院長、學生家長約 62 人。 

紀錄：邱思華、呂苑慈、廖聆岑 

 

壹、副校長致詞： 

歡迎各位家長，也感謝各位主管出席，接下來我們就把握時間，透過已蒐集的

提問單，請相關單位的主管進行回應。 

貳、 介紹與會主管(略) 

參、 家長交流與建議: 

Q01：有關醫學院周邊車位較為不足的問題要如何解決？ 

A01：總務處薛副總務長回應： 

成大醫院業務熱絡，連帶影響附近的停車問題。理學大樓已興建完成，地下

室可提供充足的汽機車停放；也與醫院及醫學院協調，讓停車位的供給與配

置能達到較好的狀況，並隨時動態調整，包括教職員工的停車位分配。此外，

醫學院第二大樓也在興建當中，預估未來一、兩年內將能提供更多停車位以

及管理的方式來解決醫學院周邊的停車問題。 

Q02：孩子是在職專班，每星期大概要從外地通勤到學校上兩、三堂課，有時下課

後時間較晚，擔心安全，宿舍能否開放一星期能住個兩、三天？ 

A02：張副學生事務長回應： 

住宿服務組也有針對在職學生的問題進行討論，學生願意來住宿都歡迎，若
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是整個學期 booking 起來住的話，當然不會有什麼問題。現行床位搶手是以

保障低收入、中低收入與身心障礙生、離島生、境外生等為優先，在職專班

與一般同學則進行抽籤作業。 

Q03：光電所家長想瞭解實驗室研究安全的問題。 

A03：理學院張副院長回應： 

一、 成大是一個包容性非常多元的學校。校內有環安衛中心負責安全的教育，

成大是一個非常多元的學校。校內有環安衛中心負責安全的教育，有許

多安全與衛生課程可選修，學習更多與安全與衛生教育有關的知識。 

二、 各系所實驗室皆訂有實驗安全相關守(或規)則，例如：光電系本身每學

年開設兩次與實驗安全相關的課程，讓學生學習實驗時安全相關的事項；

此外，研究室老師、學長姐也都會先教會新進同學操作實驗的流程，包

括如何穿脫護具、拿取化學藥品、操作相關器材、使用後的收藏與整理，

確保能自行操作無誤，方可放心讓同學進行獨立實驗操作。學校定期檢

測實驗室安全及相關程序以確認是否有風險，若認為有風險，就會改進

與調整。 

三、 實驗室難免會有一些安全細節需要顧慮，需要學生自我注意，也請家長

提醒孩子進入實驗室是一個很嚴謹的過程，時時刻刻要保持頭腦清醒，

將可能的危險降到最低；萬一真的發生危險如火警等等，學校也有相關

規範包括如何疏散、聯絡醫院等等，這些都有固定的 SOP 流程，請家長

放心。 

蘇副校長補充： 

所有的實驗設施於請購時，就必須經過學校的環安衛中心檢視購置時的安全

問題。學校對實驗安全的要求一直都遵循與國際同樣的標準，希望在校園內

提供安全的實驗環境。 

Q04：研究生是否可以參加社團？如何參加？ 

A04：張副學生事務長回應： 

只要有成大學籍都可以參加，現學生社團有 170 多個，非常鼓勵學生參加社

團，認識更多同學，或學習一些技術。學校有五大類的社團：第一個是學生

自治性的社團，包括學生會、系聯會、社聯會等等。另外，體能性社團、服

務性社團、藝術性社團等等，校園內會有老師給予指導並舉辦聯展活動，學

生能砌磋學術以外的技能；研藝性社團，如品酒社、電玩社。非常歡迎學生
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走出教室、走出宿舍來參加。學校內有第一、第二活動中心，第二活動中心

在宿舍區，若學生有活動需要討論得較晚，也可以保障學生的安全。 

Q05：關於學生健康，學校有何相關措施或做法？ 

A05：蘇副校長回應： 

本校學生事務處會由有一位醫生來當副學務長，校內也有環安衛中心衛生保

健組。學生如果有醫療需求甚至緊急的時候，都可以考慮直接到成大的醫學

中心，成大醫學中心會用最快、最有效率的速度幫忙學生。 

Q06：電機資訊學院研究生是否需要跨域學習？ 

A06：電機資訊學院陳副院長回應： 

對研究生來說最重要的是要把專業學好，只要專業學好，未來就業一定沒有

問題。另外，有些老師的研究會跟各個不同領域如醫學、醫工等結合，就有

機會適度的跨域。以整個電資學院來看，電機和資訊在竹科是最好就業的，

整個半導體產業相關包括台積電、聯發科都是在電資學院的範疇裡。  

Q07：在職場上重視領導與協作能力，學校如何培養該能力？ 

A07：電機資訊學院陳副院長回應： 

一、 研究生領導與協作於平常生活裡就會發生，例如：當大學部課程助教，

協助指導大學生進行專題，或協助執行計畫，在這些過程中就在訓練領

導能力，而在做計畫的同時，也在訓練協作的能力。所以在平常做計畫、

做研究的過程，就都有機會訓練到領導與協作的能力。 

二、 若仍覺得不足，可考慮修 1-2 門外所的課，甚至也再多修。但電機資訊

學院畢竟還是以專業為主，專業做到一個程度，自然就會轉成管理，當

然這是指專業上的管理而比較不是普遍的管理。 

Q08：學生的品格素質如何養成？ 

A08：電機資訊學院陳副院長回應： 

在電機資訊學院，學生與老師關係緊密，甚至一錄取就找到老師了，進了實

驗室後有實驗倫理、學術倫理，老師也會以身教來教導學生。 

Q09：請問資訊工程的教學力道可否提昇？感覺目前還不是很足，這樣要如何超越

交大電機或交大資訊？ 

A09：電機資訊學院陳副院長回應： 
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一、 就教學力道是完整的，大部份老師都會要求學生提前進研究室，因此九

月開學後，大部份學生都已經在研究室裡接受訓練。畢業生有相當大的

比例進入台積電、聯發科等等大公司。 

二、 研究生自主學習是相當重要的，研究所學生應該讓他飛，讓他自行去學

習更多東西。 

蘇副校長補充： 

一、 本校是全台灣唯一具有特色跨域的一流大學，各位家長可以鼓勵您的子

弟，碩論要做自己的專業，校園也提供了非常足夠且豐富多樣性的學習

環境，應該要多去涉略。例如：SCHOOL OF COMPUTING聘了多位世界級優

秀的學者。這些資源都是優秀校友旺宏公司每年捐贈一億給學校照顧學

弟妹做跨域學習，同學可以多多利用來儲備自己的能力。 

二、 過去兩三年成大大學部同學以跨域合作為主題的團隊出去表現相當亮

眼，全英文presentation，團隊成員包含境外生。團體的學習、創新的

活動會延伸到學校建構的創新創業生態系，相當鼓勵學生以後創新創業，

在不一樣的領域發揮自己的特長，以後變成執行長CEO，一直是成大的特

色。 

Q10：到國外交換學生，對一個研究生而言，如何規劃時程，完成自己學分、論文

順利完成學位。 

A10：國際事務處林副國際事務長回應： 

一、 學校很注重國際經驗，大致分三類型；第一是與論文相關，指導教授跟國

外合作，到合作方交流。第二種是交換修課、第三種實習。 

二、 實習有分兩種，第一種是暑假的三個月實習，最不會影響畢業時程；另外

一種是老師帶著一群同學去國外相對應的單位實習是交換學分。兩類實

習都有高教深耕經費跟教育部的經費支持。 

三、 每年有數梯次申請機會，雖疫情影響之下，學校仍持續提供出國機會，只

要同學有意願都可送件申請。基於保護同學健康，低風險的國家才讓同學

去，並簽署同意書，若風險為三級之國家不建議同學前往。 

蘇慧貞校長補充： 

一、 希望跟家長建立一個夥伴關係，讓同學對自己負起責任。這幾年來我們努

力耕耘同學的國際競爭力，移動的軌跡，這代表專業以外的特性與能力，
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是職涯圖譜裡非常重要的能力展現，學校支持鼓勵所有的同學出國交流。 

二、 很多提攜學弟妹的校友，在系所基金中，提供資金讓學弟妹增加國際移動

力與交流的機會。 

三、 教務處在學分認定上更為友善，鼓勵每個學院每位老師，在指導同學的時

候，能夠邀請到國外夥伴，共同指導學生，期以跨國研究的合作平台，增

進學生視野。 

四、 家長可能覺得教學力道可以再成長，第一名的科系也有檢討的空間，每一

個時刻都有進步的可能，也有進步的必要，這個絕對是我們持續努力的目

標。 

五、 跨域並不是在專業上打折扣，而是更具競爭力，希望同學在您的督促之下，

可以有信心的做跨域，跨域只怕不肯賣力、不肯吃苦，跨域不怕做不會、

學不來，不要太習慣於自己原來安全的所在。小組工作、跨系團隊都是在

累積領導跟協作；在不同文化、背景、專長、興趣組成團隊合作下，學會

溝通、協調與妥協，才是人生的現況。未來要成為領導的幹才，這些能力

需要儲備與齊備，希望同學在畢業的時候毫無後悔當初的選擇。這也需家

長們給予我們支持，因為同學才是下一代真正支撐世界最重要的力量。 

Q11：東寧路邊宿舍停放摩托車處是否可增設遮雨棚? 

A11：薛副總務長回應： 

一、 校園規劃委員會成立一個永續設計中心，幾位老師與專家正進行一系列

宿舍的公共空間、戶外與半戶外空間的整體的規劃和檢討，也進行新的

設計。目前已經完成光一舍、光二舍，接下來會進行東寧路邊，關於勝

利校區宿舍空間改造，將把這個建議也提供給永續設計中心跟校規會來

進行進一步的設計規劃與討論。 

二、 台南以及校園文化底蘊深厚，很適宜行走的空間，短期內建議學生把機

車停在有雨遮的地下室空間。若是勝利校區成大會館的地下室，或是往

光復校區校門口、成功校區的理學大樓、交管系空間下面、雲平大樓地

下室，都有可以提供遮雨的停車空間。 

Q12：是否可針對食安所專業職涯發展及願景稍予重點介紹。 

A12：醫學院許副院長回應： 

近年臺灣因食安問題奉教育部專案核可成立食安所，著重實務跟專業管理，
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鼓勵在職、食品工廠高階管理人員前來就讀。另外，也參酌很多國內外食安

辦法的修訂訓練學生，期待教學涵蓋醫學院的專業，例如醫技檢驗、環境醫

學等等。此外，成功大學具有綜合大學的優勢，同學亦可學習法律等相關的

領域，可以提升自身能力，將來在食品界高階管理上將得到很好的發展。 

Q13：建議管理學院師資可以互通共用，如企管與國企、交管、財管、資管、會計、

統計等，以發揮最大效能。 

A13：管理學院黃副院長回應： 

數十年來一直為互相支援的情況，不僅是管院內老師互相支援，管院金融科

技中心，所開設的學程師資涵蓋管理學院、電資學院、社會科學院法律系等

各個學院，是跨域的概念，管理學院學生亦可修習其他系所開設課程或學程，

建議家長先鼓勵子弟在自身的系所好好修一個學期，確立自己的專業，然後

再跨出去探索自己對於其他領域的興趣。 

Q14：關於國外雙學位學程，學校可提供什麼協助？ 

A14：林副國際事務長回應： 

本校有很多的 program，交換比較多，雙學位的話比較困難，美國的大學不

太願意簽雙學位，因為他要賺學費，所以交換是最多的。另外是去修課，回

來可不可以認證？家長可以請貴子弟到國際處的網站查詢，每學期都有好幾

個梯次申請。 

蘇副校長補充： 

雙學位是一個時代的潮流，學校也一直在鼓勵雙學位的學程，今年跟普渡大

學大學部雙學位學程有非常顯著的效益，今年電資資訊學院大學部入學的成

績往上提升。本校還有其他國家面向的雙學位學程，例如日本、歐洲、東南

亞等，也是一直在努力增加雙學位學程的交流。 

Q15：醫學院機車停車位置沒有遮雨棚，能否增設遮雨棚呢？ 

A15：薛副總務長回應： 

正逐步檢討與規劃將醫學院的部分設置起來，此部分在兩年前就已規劃於勝

利路靠東豐路側設置 2-3 層樓之立體機車停車場，因建築師事務所尚有些法

律問題待釐清，短期請學生就近找可以遮雨的場地或是地下停車場停放。 

Q16：貴校考古所的職涯規劃及未來出路大致在哪些領域？ 
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A16：文學院高副院長回應： 

考古所的學生有非常好的跨域知識與智能，請家長不用擔心，畢業後應該是

被搶著要的人才。考古所目前有碩士班，未來會朝向博士班申請。過去 5 年

間產學合作計畫量能與產值亮眼。另有研究生與外籍老師實際到國外去從事

挖掘工作，校內外實際需求連結完整。 

蘇副校長補充： 

臺南建城快要四百年，成大設立考古研究所是有很大的歷史因素在的，也是

配合臺南市的歷史軌跡發展。只要學生好好充實自己的能力，成大畢業的學

生就業上都不會有問題。 

Q17：想了解機械所與水利系所的研究與發展方向，以及學生未來展望。 

A17：蘇副校長兼代理工學院院長回應： 

一、 機械領域相當廣，以本身為例，學機械同時跨域醫學。現在的機械製造

已經走向精密製造，需要培訓自身系統設計整合的能力。 

二、 成大擁有最強大的水利土木學群，成大的產學計畫，有一大部分是水利

土木學群與企業產學合作。現在學生畢業以後的就業場域不一定只有在

國內而已，應該要具有全世界的視野。 

二、 做為一流的大學，成大學生必須有國際移動力，加上自身堅強的研究能

力。請勉勵學生到任何一個國家，都可以獨立生存下來，這也是我們成

大訓練學生要有的能力。希望成大所訓練出來的學生要跟國際接軌，請

家長鼓勵貴子弟去學習不同面向的知識，尤其在成大這麼好的一個優質

環境裡面，不一樣的學術活動可以多去涉略、多去聽。 

三、 時代的滾動是非常快的，請各位家長鼓勵您的子弟不管在任何一個年紀

都要保有持續學習的能力，利用所學貢獻社會的責任力，這才是最重要

的。 

四、 謝謝所有的家長！今天您們提供很多寶貴的意見，讓學校可以持續的改

善、向前進步，希望我們也可以提供優質的環境。歡迎有問題可以隨時

跟我們校方反映，我們一定會盡量鞭策我們的同仁一起去向上邁進，謝

謝大家。 

肆、 散會：下午 16 時 30 分 

 


